

LA GAZETTE



AFAEDAM

Association Familiale pour l'Aide
aux Enfants et adultes Déficients de
l'Agglomération Messine

NUMÉRO
31
DÉCEMBRE 2024

Association Familiale pour l'Aide aux Enfants et adultes Déficients de l'Agglomération Messine

L'ÉDITO



L'année 2024 se termine dans un contexte politique, économique et social bien complexe et certainement ni bienveillant, ni bienheureux. Les associations de prise en charge de personnes handicapées bataillent pour obtenir reconnaissance, évolutions et perspectives dans un avenir proche, mais le combat est rude face au désintérêt et au désengagement politique.

L'AFAEDAM entend néanmoins continuer à faire valoir les besoins et les devoirs de demain et reste présente sur tous les fronts.

L'année 2025 portera nos projets toujours présents de redéploiement du foyer de Varize, d'extension de nos foyers de vie ou de création de places pour du handicap massif, avec un accompagnement financier et adapté des autorités de tutelle, le plus rapide et le plus conséquent possible. Nous poursuivons notre recherche de moyens et de lieux et rêvons d'offrir un accueil adapté à des personnes lourdement handicapées en attente de prise en charge, à de futurs locataires en recherche de logement adapté ou à des parents en attente de répit occasionnel si bénéfique...

En cette fin d'année, réjouissons nous néanmoins de la qualité de la prise en charge existante dans chacun de nos établissements, où le bien-être et le bien-vivre sont une réalité quotidienne.

Noël sera l'occasion encore de moments de partage, de bonheur, de plaisirs...

Nous vous souhaitons de belles fêtes de Noël et de beaux sourires dans les cœurs qui nous feront transiter vers 2025 avec joie et espoir !

Joyeux Noël à tous !



Violaine BELVAL
Présidente

OPÉRATION BRIOCHE DE L'AMITIÉ 2024

Les chiffres de l'Opération Brioche de l'Amitié de cette année sont sortis !

Bénévoles,
Partenaires,
Administrateurs,
Personnes en situation de handicap,
Salariés de l'AFAEDAM,

Grâce à vous ce sont 16 362 brioches qui ont été transmises en échange d'un don de 5€, représentant une recette de 85 300 € (dons compris), soit 49 000 € de bénéfice ! Ces chiffres représentent 300 brioches et 4 000 € de bénéfice de plus qu'en 2023.

Un énorme merci à tous pour votre généreuse contribution :

• La Ville de Metz représentée par Monsieur le Maire François GROSIDIER, Yvette MASSON-FRANZIL Déléguée au handicap et à la ville inclusive, et Virginie GULDNER-ZEWE pour les missions seniors et handicap : par la prise de brioches, la mise à disposition de stands sur ces marchés durant toute la semaine de l'opération et pour leur communication de l'évènement auprès de leur réseau respectif.

• Les Mairies de Montigny, Corry-sur-Moselle, Fey, Foville, Jussy, Pontoy, Saint-Julien-lès-Metz, Servigny-lès-Sainte-Barbe, Varize Vaudrecourt pour la prise et distribution de brioches au sein de leur commune.

• Les magasins Gamm'Vert, IKEA La Maxe, Les Jardins Vitrés de la Maxe, le Parking Metz République, le Stokomani de la Zac d'Augny pour leur mise à disposition de stands au sein de leur structure.

• Les hôpitaux de Mercy, Schuman (groupe UNEOS) et Legouest pour leur mise à disposition de stands tenus par nos bénévoles.

• L'UEM pour leur mise à disposition d'un stand interne à l'entreprise et la prise des brioches par leurs salariés.



• Les entreprises partenaires de l'évènement : Patrick SCHARF et Associée, Schidler, l'Alsacienne de restauration, Axa Assurances, Boucherez, Bourg Erwin, Charmille Fleurs, Daylmar (Sté), Electricité Electronique Peter, Gordillo (Ets), Ilex, KPMG, LORCA, Pacifica Sirca, Paul KroeleyVI 57, RD Rénovation, le Crédit Mutuel et la Caisse d'Épargne pour leurs prises de brioches et leurs généreux dons.

• Les grandes surfaces partenaires de l'évènement : Carrefour Moulins (anciennement Cora Moulins), Carrefour Borny (anciennement Cora Borny), Leclerc Marly, Super U Saint-Julien-lès-Metz, Super U Rémilly, Carrefour Market Scy-Chazelles et le Match d'Ars-sur-Moselle pour la confection de brioches et la mise à disposition de stands.

• Les boulangers partenaires de l'évènement : Boulangerie RASO et Boulangerie KUHLL.

• Les médias qui couvrent l'évènement chaque année et invitent leurs auditeurs / lecteurs à rejoindre l'opération : France Bleu Lorraine et le Républicain Lorrain.

• Enfin, et non des moindres, nos 250 bénévoles qui vous accueillent sur ces stands chaque année : toujours avec le sourire et l'entrain dont ils ont le secret !

Rendez-vous au Printemps 2025, lors de notre traditionnel Pot des Brioches, pour vous présenter les actions réalisées au sein de nos établissements grâce à cette collecte solidaire !

Mathilde COURTIER

Siège Social



Au nom de la Commission Brioche, je tiens à remercier les travailleurs, résidents et salariés de tous les établissements et en particulier les membres du Comité Communication pour leur investissement et leur disponibilité ainsi que tous ceux qui ont contribué de près ou de loin à la réussite de cette Opération. Sans tout cet investissement, le résultat ne serait pas celui de 2024. Chacun sait que le bénéfice de ces opérations sert à améliorer le bien-être au quotidien de nos personnes accompagnées. Encore Merci et bravo ! Rendez-vous en 2025 pour le Pot des Brioches et l'Opération Brioche !

Marianne DAUPHIN

Administratrice

Responsable de l'Opération Brioche de l'Amitié



ÉTABLISSEMENTS

LE FAS LE PATIO SE MOBILISE POUR L'OBA

Du 14 au 20 octobre 2024, le FAS Le Patio s'est mobilisé pour l'opération Brioche de l'Amitié.

Après avoir été convié à présenter la Brioche de l'Amitié au Maire de Metz, Monsieur François GROSDIDIER, le FAS Le Patio s'est plongé avec entrain dans l'opération brioches en installant lundi 14 octobre et vendredi 18 octobre 2024 un stand près du centre commercial de la Grange-aux-Bois. Bravant le froid et la pluie de nombreux résidents - Jessica, Catherine, Valérie, Olivier, Joannie, Isabelle, Zinélabidine, Miegiisa et Florence - étaient accompagnés de Vanessa, Sophie, Océane, Jennifer et Claire (toutes professionnelles du Patio). Souhaitons qu'à chaque stand les bénévoles, professionnels des établissements et services et personnes en situation de handicap aient pu vivre avec joie et fierté ce moment, en participant activement à la semaine des brioches de l'amitié de l'AFADAM. Le FAS le Patio, par ses éducatrices Laëtitia, Saliha et Vanessa, a également effectué une livraison d'un don anonyme de brioches aux « Restos du cœur » à Augny, avec les résidents Jérôme, Joannie, Olivier et Miegiisa.

Jean-Claude POIAREZ
FAS Le Patio



LES BRIOCHES DE L'AMITIÉ AU FHESAT DE VARIZE

Les 15 et 16 octobre dernier, plusieurs résidents du FHESAT ont rejoint M.MATHIS, bénévole de l'AFADAM, à l'Hôpital Robert SCHUMAN pour participer à l'Opération Brioche de l'Amitié. Tout sourire, ils ont proposé aux passants une brioche en échange de 5€ dans le but de financer la construction de nouveaux établissements et services mis en œuvre pour faciliter le bien-être des personnes accompagnées. Les résidents étaient fiers de pouvoir apporter leur pierre à l'édifice.

Pauline KOSTIUSZENKO
FHESAT de Varize



MESSE EN FAVEUR DES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP À LA CATHÉDRALE ST ÉTIENNE DE METZ

Vendredi 13 septembre 2024 a été célébrée, à la Cathédrale St Etienne de Metz, une messe par l'Evêque de Metz, Monseigneur BALLOT, en faveur des personnes en situation de handicap et des malades. Marianne DAUPHIN - Administratrice - et Yvette MASSON-FRANZIL - Déléguée au handicap et à la ville inclusive de la Ville de Metz - y ont participé. À l'issue de cette messe Marianne DAUPHIN a pu échanger avec Me BALLOT et ainsi présenter l'AFADAM. Me BALLOT lui a demandé à faire passer le message suivant « Je soutiens toutes les familles confrontées à ces situations, je salue tous les enfants, les personnes handicapées et remercie tous les professionnels, les salariés et les bénévoles qui les accompagnent au quotidien ».

Marianne DAUPHIN
Administratrice



CRÉATION D'AFFICHES POUR PRÉVENIR DES DANGERS DES ÉCRANS À L'IME LA ROSERAIE

L'année dernière, des élèves du Pôle de Vie Sociale et des élèves de la classe collège de l'IME, ont participé à un groupe de prévention sur les dangers des écrans.

De l'utilisation d'un support numérique aux réseaux sociaux, cinq sessions ont été réalisées dans l'année, accompagnées par la Psychologue et leurs Éducateurs.

Ils ont ensuite créé par eux-mêmes des affiches sur des thèmes qui leur tenaient à cœur : le cyberharcèlement et les fake news. À partager sans modération !

Mathilde MAZY
IME La Roseraie



SILENCE, ÇA VA POUSSER AU FAP LES PEUPLIERS !

Ce jeudi, l'équipe de l'ESAT Solidarité est venue agencer l'entrée du FAP «Les Peupliers» et soutenir notre atelier jardinage animé par Linda et Aline. Après une étude studieuse de notre demande, la modernisation du parterre de plantes a commencé : saule crevette sur tige, euphorbe, carex, stipa, viorne, Sedum, Andromède du japon, phlox et Hosta, l'occasion de faire un peu de botanique tous ensemble. Merci à l'ESAT et à Nancy pour ses conseils !! Vivement le printemps.

Sandra PINOT
FAP Les Peupliers



ATELIERS CUISINE AU CLOS PHILIPPE RICORD

Depuis le mois d'avril, un dimanche par mois, quelques locataires et personnes accompagnées par le SAVS partagent un repas ensemble dans la salle commune du Clos Philippe RICORD. Des idées de menus sont proposées par les locataires, mais aussi en fonction des légumes et fruits de saison.

- Elisabeth « On dit ce qu'on a envie, on ramène des choses, on fait d'abord l'atelier et on mange ensemble, moi j'aime bien, comme ça je ne m'ennuie pas. »
- Robert « je n'habite pas au Clos, je viens en bus et je participe, j'aime bien cuisiner et chez moi aussi. »
- Gilles « Chez moi je cuisine, je fais souvent les recettes de ma maman et je suis venu faire des gâteaux pour mon anniversaire. »

La cuisine est un excellent moyen de rassembler. Préparer et partager un repas ensemble crée un environnement chaleureux et convivial. Chacun peut apporter ses connaissances ou ses petites astuces personnelles. Cela permet aux participants de se sentir valorisés. Ces ateliers contribuent à créer du partage, de l'entraide et à rompre l'isolement. Et pour la petite touche finale, le groupe invite une personne de son choix.

- Angela « Mathilde m'a invitée, j'étais contente, j'ai passé un bon moment ! »

Corinne DUHR
Clos Philippe RICORD



LA CUVÉE DU FAS LE PATIO

Nouvelle année, nouvelle récolte c'est le mot d'ordre qui est lancé en ce mois de Septembre 2024. Cette année la nature a été généreuse en garnissant les arbres de fruits; nous aurons beaucoup de pommes et pas mal de poires à ramasser. Tout le monde s'y met : résidents, Saliha, ma famille et moi-même et même le Directeur du foyer. Il faut aller vite car les fruits nous attendent et le temps est court entre la cueillette et le passage à la presse. Nous irons donc cueillir dans différents vergers à Rodalbe, Peltre, Laudrefang, Metz, Saint-Julien les Metz. Au final c'est près de 600 kilos de fruits, principalement des pommes et quelques poires qui rempliront nos sacs et nos paniers. Prochaine étape, direction la presse à fruits de Cappel, pour du bon jus de pommes fait maison. Cette année, c'est Claire et Kévin qui m'accompagneront. On profitera du renfort de quelques résidents « costauds et motivés » Joannie, Bruno et Nicolas pour prendre la route de Cappel et sa presse. Nous y retrouvons les bénévoles qui gèrent le lieu et qui nous connaissent bien puisque nous les rencontrons maintenant depuis plusieurs années. Parlons chiffres à présent : pour 600 kilos de fruits nous avons récupéré 333 litres d'un délicieux jus de fruits pommes/poires. Nous battons ainsi notre record et fiers de l'avoir fait. Une partie de cette récolte sera vendue au prix de 4€ la bouteille et financera ainsi notre passage à la presse de Cappel en septembre 2025 et l'autre partie fera le bonheur des résidents et du personnel du Patio qui trinquera à la bonne santé de tous. Encore une chouette aventure, merci à tous et à très vite pour la dégustation ! À la vôtre...

Laetitia STUMPEL
FAS Le Patio



SENSIBILISATION AU BIEN-ÊTRE ANIMAL - CLOS PHILIPPE RICORD SAVS LA RESSOURCE

Quelques locataires du Clos Philippe RICORD et personnes accompagnées par le SAVS possèdent des animaux à leur domicile, des chiens, des chats, des lapins, des cochons d'inde. En concertation avec les locataires et l'équipe éducative, Mme JALLAIS Véronique, Enquêtrice à la SPA, est venue faire une intervention de sensibilisation au bien-être animal au Clos Philippe RICORD. Les personnes ont pu découvrir grâce au PowerPoint de la SPA intitulé « Découvre, Aime et Respecte les animaux », les critères essentiels pour s'assurer que les animaux vivent dans de bonnes conditions.

Lilou PINÇON et Corinne DUHR
Clos Philippe RICORD - SAVS La Ressource



JOURNÉE VOILE POUR LE FAS LE PATIO

Une journée voile inoubliable !

En Septembre, les résidents du FAS Le Patio ont profité d'une belle journée de découverte à la base nautique de Guénange.

Sortie organisée par le Centre Départemental du Sport Adapté, elle avait pour objectif de permettre aux participants de monter à bord d'un bateau à voile et de profiter du grand air.

Un défi relevé pour certains et une découverte pour d'autres.

Les moussaillons - Elodie, Shirley, Sébastien et Bruno - ont partagé un moment convivial autour d'un pique-nique, le regard tourné vers le lac.

Justine BARTHELMES
FAS Le Patio



VISITE DE L'AGRIMAX POUR LE FHESAT DE VARIZE

Deux résidents du foyer ont pu se rendre le 23 octobre au salon Agrimax du professionnel de l'élevage et de la polyculture au Parc des Expositions, à Metz.

Ils ont pu voir de nombreux animaux : bovins, moutons, poules, dindons et lapins ainsi qu'un concours équin présentant des juments et leur poulain.

Les résidents ont pu observer de nombreux stands contenant du matériel agricole et faire des dégustations de produits locaux tels que du fromage ou diverses sortes de charcuterie.

Pauline KOSTIUSZENKO
FHESAT de Varize



LE FHESAT DE VARIZE AU CONCERT DE VITAA

Le vendredi 25 octobre, le Galaxie d'Amnéville recevait la chanteuse Vitaa pour la première date de sa nouvelle tournée. Quatre résidents ont eu la chance de participer à cette belle soirée. De « Avant toi », à « Confessions nocturnes » en passant par « À fleur de toi », les résidents ont donné de la voix pour accompagner la chanteuse. L'ambiance était au rendez-vous et la mise en scène très appréciée des spectateurs.

Pauline KOSTIUSZENKO
FHESAT de Varize



JOURNÉE DE LA NON VIOLENCE À L'IME

Le mardi 1er octobre, nous avons fêté ensemble « La journée de la non-violence » en participant à des activités de coopération, de partage, de respect et de tolérance.

La matinée était consacrée à la participation à des jeux de coopération avec l'intervention de l'association messine « l'école de la paix ». Ils ont proposé à 95 jeunes de l'IME divers jeux.

L'après-midi, le groupe Echo Lali, composé de David GROUSSET (guitare et chant) et Aurélie ROCK (danse et gestuelle) nous a proposé un spectacle musical très interactif et légèrement Rock'n Roll.

20 jeunes de l'IMPRO ont participé activement au spectacle en accompagnant le groupe au chant et à la danse sur la chanson intitulée « non-violence ». Les jeunes ont réalisé ensemble une grande fresque sur le vivre ensemble. Chaque groupe a participé à l'assemblage de l'œuvre sous la forme d'un jeu de piste. La journée s'est terminée par un échange autour d'un goûter. Ce fut l'occasion de créer du lien avec d'autres établissements de notre association. Une journée riche en émotions qui a mis l'accent sur le vivre ensemble pour petits et grands.

Adélaïde FONCIN
IME La Roseraie



L'ESAT DE VARIZE AU TROPHÉE ALIOTH 2024

Mardi 29 octobre 2024, l'équipe de l'Auberge de Varize concourait pour la deuxième année consécutive au Trophée ALIOTH, organisé par l'ADAPEI Les Papillons Blancs au Dôme de Mutzig. Animé avec enthousiasme par Nicolas RIEFFEL, le concours de cette année portait sur le thème « Diététique et Goût ». Sur cette thématique, 7 binômes ont présenté un plat et un dessert en limitant tout ajout de sucre et de matière grasse. Cette année encore, un jury d'exception avait été sélectionné pour l'occasion ! Mélina et Nicolas – représentants l'Auberge et l'ESAT de Varize – ont présenté au jury leur « Butternut rôtie comme un Jardin d'Automne » suivie de leur dessert, la « Poire Pochée Chantilly Coco et sa réduction de Jus de Pommes de notre Région ». Martin, Chef de l'Auberge de Varize, était à leurs côtés pour les coacher et les rassurer lorsqu'un moment de stress pointait le bout de son nez. Malgré tous leurs efforts, notre joli binôme n'a pas remporté de trophée cette année mais repart avec de précieux conseils de Chefs Étoilés et le soutien infailible de toute l'équipe de l'Auberge présente pour les encourager. Toute l'AFÆDAM est très fière du parcours de Mélina et Nicolas : leur binôme a bravé les difficultés rencontrées lors de l'épreuve sans jamais rien lâcher. Ils nous ont rappelé le lien fort qui peut unir un binôme lors d'une telle compétition : lorsque certains se fâchent face aux difficultés, notre binôme se soutient, s'encourage, se rassure et se complète. Bravo à tous les deux pour cette force de caractère et merci de représenter si bien les valeurs de l'AFÆDAM et de l'ESAT de Varize. Nous remercions chaleureusement l'ADAPEI Papillons Blancs d'Alsace pour l'invitation à concourir mais également pour leur accueil chaleureux et bienveillant tout au long de cette journée.

Mathilde COURTIER
Siège Social



FÊTE D'HALLOWEEN À L'IME LA ROSERAIE

Le mardi 22 octobre, les enfants ont fêté Halloween à l'IME Maquillés et déguisés, ils ont défilé avec leurs éducateurs dans les couloirs de l'IME pour remplir leur panier de bonbons. Puis, un goûter d'Halloween a été servi au réfectoire pour les petits fantômes, les vampires, les sorcières et les petits monstres de l'IMP. Du côté des plus grands, la boum a eu un franc succès. La salle fut décorée par de magnifiques décors effrayants par le groupe AMC, encadré par Jennifer notre décoratrice hors pair, qui fait preuve chaque année d'innovation et de créativité ! Ambiance épouvantable et de terreur pour cet Halloween cauchemardesque.

Aline FISCHER
IME La Roseraie



L'AFÆDAM ET LA BPALC ENSEMBLE POUR LA SEEPH

Le mercredi 20 novembre dernier, dans le cadre de la SEEPH (Semaine Européenne pour l'Emploi des Personnes Handicapées), la Banque Populaire Alsace Lorraine Champagne (BPALC) a reçu les équipes du pôle travail de l'AFÆDAM, au Siège de Metz. Le but de cette journée était de promouvoir le savoir-faire des travailleurs en ESAT mais également celui des professionnels mobilisés au quotidien sur les établissements. Les collaborateurs BPALC ont pu assister à toutes les animations qui les attendaient !

Pour l'ESAT de Varize :

- Un atelier culinaire avec la réalisation d'un dessert au restaurant, avec Riddi et Pasquale ainsi que Martin MOIGNARD, le Chef.
- Un atelier légumerie avec la présentation de la gamme par Jacky et Christian SEICHEPINE.

Pour l'ESAT de Solidarité :

- L'atelier marquage représenté par Guillaume VOINSON.
- L'atelier couture/marquinerie avec Julia LEMAIRE qui, à travers la superbe réalisation d'une sacoche spécialement créée pour la BPALC, a su mettre le directeur des achats du groupe en réflexion...

Léo LABRIET, Coordinateur Qualité et Développement Grands Comptes fraîchement embauché, a pu constater l'engouement d'un possible futur client.

Sans oublier, Mathilde COURTIER, Valérie SOLOMAKA, Emeline MORIEULT et Thibault VIDAL qui ont également soutenu cette journée avec l'animation de stands complémentaires. Un grand merci à Madame Françoise TADEI, référente handicap BPALC, qui a permis que cette journée se réalise.

Christophe KIRCHER
Chef d'Atelier Restauration



" ILS NOUS ONT REJOINTS "

L'AFÆDAM souhaite la bienvenue à Marion CLAVEL (IME La Roseraie), Nadège FRANCOIS-ROZAIRE (IME La Roseraie), Audrey JANTZEN (SESSAD Mosaïc), Léo LABRIET (ESAT Solidarité), Nathalie MEYER (IME La Roseraie) qui rejoignent l'équipe de l'AFÆDAM !

FLASH INFO

• FERMETURE POUR LES FÊTES DE FIN D'ANNÉE

Les établissements des Pôles Enfance et Travail de l'AFÆDAM seront fermés durant les fêtes de fin d'année, du 20 décembre après-midi au 3 janvier inclus. On vous souhaite de belles fêtes !

• FERMETURE DES ESAT

Les ESAT ainsi que leur restaurant respectif - Le Panoramic et l'Auberge de Varize - seront fermés à partir du jeudi 19 décembre après-midi. On se retrouve le Lundi 06 Janvier, en pleine forme pour débiter l'année !

Devenir bénévole / Faire un don



L'AFÆDAM est adhérente à l'Unapei



Directeur de publication : Christophe JEAN
Impression : Digit Offset

Ne pas jeter sur la voie publique